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敬啟者： 
  

研究政府當局就2007年行政長官及2008年立法會產生辦法提出的建議小組

委員會，就〈政改第五號報告〉邀請各團體發表意見，附件是民主黨對專責小組

在〈報告〉中提出政制發展的意見，供各委員會參考及討論。 
 
此致 

研究政府當局就 2007年行政長官及 

2008年立法會產生辦法提出的建議小組委員會 
 
 

民主黨政制事務副發言人鄺國全 
二零零五年十一月九日 
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民主黨對〈政改第五號報告〉的重點回應 

1.  民主倒退  

政制發展專責小組於十月十九日公布〈政改第五號報告書〉，當中主要建議

修改零七年行政長官產生辦法及零八年立法會產生辦法，前者，是將負責選出行

政長官的選舉委員會人數由現時八百人加至一千六百人，而所有區議員包括委任

及民選區議員都自動成為選委會成員；後者，則增加十個立法會議席，地方直選

及功能組別各佔五席，而新增的五席功能組別連到原先一席區議會功能議席，全

數由委任及民選區議員選出。 
政務司司長以「增加民主成份」去推銷政府方案，但是，方案既沒有普選

時間表，又沒有路線圖，根本是無了期、無方向的拖着民主後腿走，而不是增加

民主成份。此外，建議方案亦保留區議會委任制，賦予政府「控制」的委任議員

更大的政治職能，選行政長官之餘，更可選立法會六個議席。由行政長官委任的

議員負責選出行政長官，不單有「種票」之嫌，而委任議員缺乏認受性及代表性，

卻可自動成為選委會委員，亦明顯與民主、開放的選舉原則相違背，是民主大倒

退的方案，民主黨絶對不能接受！ 
 

2.  漠視民意  普選時間無了期   

政制發展專責小組在其公布的〈政改第四號報告書〉中提到：香港社會有

不少意見認為應訂出實行普選行政長官及全體立法會議員的時間表，讓公眾人士

了解政制發展藍圖，從而減少政治爭拗，有利於建立共識，並讓有關方面及早做

好配套。 

事實上，從過往的民調結果，以及 2003 和 2004年兩次 7.1 大遊行，有五十

萬市民上街要求 07/08 雙普選，以至近期中大亞太研究所做的民意調查亦再一次

顯示，縱使在全國人大常委會否決 07/08 雙普選之後，至今仍有共七成市民要求

盡快有普選，其中三成多仍認為應於07/08年實行雙普選，另三成多認為應於2012

年實行雙普選。對於現階段是否應該制訂普選時間表，亦有六成半市民表示應

該。民意是清晰不過的。 

全國人大常委會否決 07/08 雙普選之後，政府不再就 07/08 雙普選作跟進，

又不提出政府建議的普選時間表，將普選時間無限期拖着，全是漠視民意的做法。 
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3.  窒礙政黨政治 

對於專責小組以沒有妨礙有效管治為理由，建議維持現有做法，排除有政

黨背景人士出任行政長官，民主黨絶對不能苟同。這做法是繼續現時政府矮化政

黨的政策，只會窒礙香港政黨政治的發展，妨礙香港政制向前發展。 

相反，民主黨認為，香港現時各主要政黨已有超過十年的歷史，各政黨成

員參與立法會及區議會工作亦有頗長時間，甚至有政黨成員出任行政會議議員，

累積不少執政經驗。香港如能早日確立政黨政治，讓政黨可透過公平、公正及公

開的選舉，參與議會及出任行政長官，建立政黨執政的政治體制，將有助改善目

前的行政、立法關係，更能提高行政長官施政的認受性及代表性，提高行政機關

的有效管治。 

 

4. 欠缺朝向普選方向 

隨了沒有普選時間表及保留委任制之外，選委會的選民基礎仍是很狹窄，

大部分的選委是由界別分組以公司票及團體票選出來，而立法會的功能組別的選

舉方式亦沒改善，仍維持公司票及團體票，實是繼續容許財團及機構操控和壟斷

票源，明顯不是朝向普選方向的做法。在現存的功能界別中，有九個界別是只有

團體票，當中有 5 個界別的選民人數低於 1000 人。立法會要走向全面普選，就

要取消功能組別，讓全體議員由普選產生。 
 作為過渡安排，專責小組至少應建議取消公司票及團體票，改為個人票，以

擴大選民基礎，逐步朝向普選發展。 

 

5. 總結 

最後，民主黨很希望政府可以真的聽民意，修改原先建議的方案，加入普

選時間表、取消委任制、取消功能組別的公司票和團體票改為個人票，以及擴大

選委會選民基礎，以回應市民對普選的訴求，積極推動民主政制健康地向前發展。 

有了普選的基礎，行政長官才有認受性及代表性，立法議會發展政黨政治，

由多議席的政黨或組成執政聯盟，支持政府執政，才能建構一個良性互動的行政

立法關係，有效管治社會，香港才能穩定發展，惠及我們的下一代。 

 

 

民主黨政制事務副發言人鄺國全 

二零零五年十一月十二日 


